

DANKSAGUNG

Herrn Prof. Dr. med. Gustav Schäcke danke ich für die Überlassung des Themas sowie für die ausführliche und geduldige Beantwortung meiner Fragen.

Herrn Dr. Dipl. Lab. Chem. Peter Lüth danke ich für die hervorragende Betreuung bei der Durchführung und Ausarbeitung der Arbeit. Vor allem für die anschaulichen Erläuterungen technischer und statistischer Zusammenhänge.

Für die Hilfe bei der Durchführung der Lungenfunktionsuntersuchung sowie der Spiroergometrie danke ich den medizinisch-technischen Assistentinnen Frau Kölzow, Frau Henzel sowie Frau Reichel.

Besonderer Dank gebührt auch meinen Eltern, die mir durch ihre Unterstützung diese Ausbildung ermöglicht haben.

Vielen Dank auch all den anderen, die mich bei der Durchführung und Ausarbeitung dieser Arbeit unterstützt haben, an dieser Stelle aber nicht namentlich erwähnt werden können.